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В Минске на утро 9
августа собрано уже
более сотни личных по�
ручительств граждан
за Александра Беляц�
кого – в том числе, Ана�
толия Лебедько и Алек�
сандра Федуты.
«Дальше нам отодви�
гаться некуда, дальше
нас просто сбросят. Но
дело в том, что мы сва�
лимся в яму не одни, а
вместе с теми, кто нас
туда отодвигает», –
отмечает Владимир
Некляев.

Правозащитник Влади�
мир Лабкович сообщил
«БелаПАН», что поручи�
тельства за освобождение
Алеся Беляцкого подписа�
ли уже более 100 человек.

– Сбор подписей под по�
ручительством мы объяви�
ли утром 8 августа, а к вече�
ру уже получили такой ре�
зультат, – сказал он.

Как сообщила «Салі�
дарнасці» сотрудница ин�
формационного отдела

Правозащитного центра
«Весна» Ирина Прокоп�
чик, сбор подписей под по�
ручительствами идет в
трех точках Минска: офи�
сах «Весны», «Белорусско�
го Хельсинкского комите�
та» и «Белорусской ассо�
циации журналистов».
Также члены правозащит�
ного центра собирают под�
писи в регионах. Кроме
того, сбор подписей среди
авторитетных людей по
всему миру начала Между�
народная федерация прав
человека.

Свои подписи уже поста�
вили десятки журналистов,
в том числе и члены объе�

динения Анатолий Лебедь�
ко и Сергей Возняк.

В офисе «Весны» пер�
вым человеком, подписав�
шим 8 августа поручитель�
ство, стал Александр Феду�
та. 9 августа свою подпись
под обращением в прокура�
туру поставил Владимир
Некляев.

– Если мы сейчас не по�
можем «Весне», то будем
жить в долгой, холодной и
темной зиме, – сказал «Са�
лідарнасці» лидер кампа�
нии «Говори правду!» – Ес�
тественно, что все демокра�
тическое общество борется
за освобождение Беляцкого.
Брутальный разгон правоза�

щитного движения таит в
себе огромную опасность. Я
по себе знаю, что политзак�
люченные в тюрьмах, преж�
де всего, думают о своих
родных

и боятся за оставшихся
на свободе родителей, жен,
детей. Когда есть мини�
мальная уверенность в том,
что они защищены – это
одна ситуация в тюрьме. А
когда этой уверенности нет
– человек легче ломается,
власти обходятся с ним как
им угодно.

Есть еще один важный
момент. Думаю, власть ото�
двинула демократическую
оппозицию уже на край
ямы. Дальше нам отодви�
гаться некуда, дальше нас
просто сбросят. Но дело в
том, что мы свалимся в яму
не одни, а вместе с теми, кто
нас туда отодвигает. На
этом краю ямы нам, нако�
нец, нужно услышать друг
друга . Мы сегодня как глу�
хие : Лукашенко слышит
только себя, Некляев – толь�
ко себя, хоть мы и предла�
гаем диалог. Если мы не
услышим друг друга, то че�
рез потерю экономической
независимости потеряем и
государственную.

Приплыли!Приплыли!Приплыли!Приплыли!Приплыли!
Ян БУЯН

Существование па�
раллельных миров
было доказано на
встрече Александра
Лукашенко с гребца�
ми.

Параллельный мир (в
фантастике) — реаль�
ность, существующая ка�
ким�то образом одновре�
менно с нашей, но незави�
симо от неё. В параллель�
ном мире события проис�

ходят по�своему, он может
отличаться от нашего
мира как в отдельных де�
талях, так и кардинально,
практически во всём. (Ви�
кипедия)

8 августа Лукашенко
посетил расположенный в
Заславле Республиканс�
кий центр олимпийской
подготовки по гребным
видам спорта. Там он зая�
вил, что в подготовку греб�
цов государство вклады�
вает огромные средства и
взамен потребовал от
спортсменов максимально

высоких результатов.
Последние же, поблагода�
рив за заботу, не преми�
нули упомянуть об отдель�
ных недостатках, в том
числе… нехватке лодок.
Приплыли!

Вот кто возьмётся
объяснить этот парадокс?
Государство утверждает,
что тратит на гребцов ги�
гантские деньжищи, а у
спортсменов в дефиците
не какая�нибудь супер�
современная фармаколо�
гия, а, собственно, «ору�
дия труда». Вы себе може�
те вообразить, чтобы хок�
кейной сборной пришлось
тренироваться на льду без

коньков и клюшек? А вот
гребцы, которые принес�
ли Беларуси, уже не одну
олимпийскую медаль
оказались в подобной си�
туации.

Судя по всему, у нас в
стране существуют парал�
лельные миры. В одном
государство выделяет сво�
им подданным «огромные
средства», а в другом об�
лагодетельствованные
граждане лишены эле�
ментарного. Видимо,
деньги теряются в процес�
се перемещения из перво�
го мира во второй. И это,
увы, касается не только
гребли.
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Нашумевшее выска�
зывание премьер�мини�
стра РФ Владимира
Путина о желательнос�
ти воссоединения России
и Беларуси по советско�
му образцу, возможно,
не стоит выеденного
яйца. Во всяком случае,
именно такой точки зре�
ния придерживается из�
вестный московский по�
литолог Станислав Бел�
ковский.

Напомним, что, посе�
щая молодежный лагерь на
озере Селигер, Путин, отве�
чая на вопрос, могут ли Рос�
сия и Беларусь стать одним
целым, как во времена
СССР, заявил: «Это возмож�
но, очень желательно и пол�
ностью зависит � на 100%
зависит � от волеизъявле�
ния белорусского народа».

Эти слова российского
премьера вызвало немало
комментариев в Беларуси.
В частности, экс�кандидат в
президенты Владимир Не�
кляев об имперских амби�
циях Владимира Путина. А
лидер движения «За свобо�
ду» Александр Милинке�
вич назвал заявление главы
российского правительства
оскорбительными для бело�
русов.

Однако директор рос�
сийского института нацио�
нальной стратегии Станис�
лав Белковский полагает,
что дежурному пассажу
премьера придано слишком
большое значение. В интер�
вью «Белгазете» он сказал:

— Как ни смешно, Пу�
тин не вкладывал в это вы�
ражение никакого скрыто�
го смысла. Он отвечал на воп�
рос участника форума «Се�
лигер», и вопрос подталки�
вал его к такого рода ответу.
Но и Путин, и вся правящая
элита России категоричес�
ки против объединения с
Беларусью… Высказывание
Путина – блеф, который яв�
ляется данью формально су�
ществующему союзному
государству.

При этом Белковский
отмечает, что у российских

финансово�промышленных
групп есть в Беларуси впол�
не конкретные интересы. И
Кремль сделает всё, чтобы
близкие к нему олигархи
получили свои куски пиро�
га.

— И Путин, и Медведев
желают Лукашенко скорей�
шего отхода от власти – это
безусловно, — продолжает
Белковский. — В отноше�
нии Лукашенко выработана
четкая негативная линия, и
Россия будет делать всё воз�
можное, чтобы побудить
президента Беларуси уйти
как можно быстрее. Другое
дело, что у России слишком
мало рычагов влияния на
эту ситуацию, поэтому
само по себе желание Крем�
ля убрать Лукашенко ниче�
го еще не значит.

Политолог посоветовал
минским провластным эли�
там не рассчитывать на су�
щественные разногласия
между Медведевым и Пути�
ным по «белорусскому воп�
росу». Нынешние российс�
кие президент и премьер
относятся к Лукашенко
одинаково плохо.

— Имперских амбиций
в традиционном понима�
нии этого термина у России
давно нет. Имперские амби�
ции предполагают вовлече�
ние государств в свою орби�
ту через удушение в объя�
тиях – через дружбу, а не
вражду. Россия же постоян�
но провоцирует конфликты
с сопредельными государ�
ствами, что уже противоре�
чит логике имперского
строительства. Чтобы заста�

вить государство прильнуть
к груди любящих друзей,
нужно постоянно гладить
его по голове, а не отталки�
вать от этой груди, чем за�
нимается Россия по отноше�
нии к Беларуси и Украине
уже почти десятилетие, –
подытожил Белковский.

Забавно, но возможно
именно на это делал в свое
время ставку Александр
Лукашенко. Глава Белару�
си не раз прозрачно наме�
кал, что Россия должна пла�
тить за лояльность офици�
ального Минска. А уж счет
за то, что Беларусь являет�
ся «щитом для России»,
выставлялся публично и
неоднократно. Тем более,
что для Кремля несколько
миллиардов долларов в год
– вроде «мелочи на мороже�
ное», а нашего «гиганта
мысли» эта сумма вполне
могла бы спасти от многих
неприятностей.

Но Москва, напротив,
постепенно урезает пайку. А
недавно российский посол
Александр Суриков дал по�
нять, что его страна в защи�
те от мифических «вражес�
ких танков и ракет» не нуж�
дается:

— Никакое НАТО, я ду�
маю, ни Беларуси, ни нам
не угрожает, и никаким
щитом Беларусь в данной
ситуации являться не мо�
жет.

Кстати, в том же интер�
вью Сурикова агентству Бе�
лаПАН можно обнаружить
высказывания, косвенно
подтверждающие правоту
Белковского.

— Власть должна разум�
но побеждать на выборах,
иметь конкретные сроки
пребывания на том или ином
посту, особенно на высших
постах, — сказал посол. —
Ограничения тут просто
обязаны быть, потому что
иначе начинается «прики�
паемость» власти к тому
или иному креслу, уверова�
ние в свою непогрешимость.
Смонтировать условия, что�
бы тебя всё время выбира�
ли, возможно. И ты начина�
ешь думать, что ты исклю�
чительный, веришь в свою
непогрешимость и ведёшь
себя соответствующим обра�
зом. То есть появляются за�
машки диктатуризма, кото�
рый не всегда ведёт к разум�
ному развитию общества.
Власть должна быть сменя�
емой, уважаемой, и после
смены уважаемой, если не
было явных преступлений.
Россия находится именно
на таком пути. Вы знаете,
что у нас Владимир Влади�
мирович Путин два срока
отбыл президентом. Кон�
ституция его ограничивает
двумя сроками непрерывно�
го правления, дальше он не
баллотировался. И мы же�
лаем всем странам такого же
подхода, пусть достаточно
сложного на первом этапе, с
подбором, допустим, преем�
ников... Это всё же несколь�
ко лучше, чем несменяе�
мость, подобная той, кото�
рую мы наблюдаем в Ли�
вии.

Пространные рассужде�
ния Сурикова на заданную
тему, очевидно, имеют
вполне конкретного адреса�
та. Правда, все эти мудрые
речи производят на Лука�
шенко примерно такое же
впечатление, как рассужде�
ния крыловского повара на
кота Ваську.

Кремлю, впрочем, торо�
питься некуда. И, кстати,
его намерения в отношении
нашей страны с течением
времени могут меняться.
Поэтому, даже если Белков�
ский прав, нам лучше иметь
более существенные гаран�
тии суверенитета Белару�
си, чем отсутствие интере�
са у правящей элиты Рос�
сии к «слиянию и поглоще�
нию».
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Поздно вечером 4 ав�
густа взят под стражу
руководитель правоза�
щитного центра «Вес�
на», вице�президент
Международной феде�
рации прав человека
Алесь Беляцкий. Он за�
держан по подозрению в
уклонении от уплаты
налогов в особо крупных
размерах. Однако, не�
смотря на экономичес�
кую статью УК, очевид�
но, что речь идет о пре�
следовании по полити�
ческим мотивам.

Тучи над Беляцким сгу�
стились несколько месяцев
назад. По информации «Са�
лідарнасці», белорусские
спецслужбы получили из
Литвы документы, которые
дали им повод для рассле�
дования в отношении руко�
водителя «Весны».

Когда 4 августа поступи�
ли сообщения, что у нефор�
мальный офис правозащит�
ного центра фактически
взят в осаду сотрудниками
силовых структур, стало
ясно, что готовится удар по
Беляцкому. Так и получи�
лось. Около 17 часов Беляц�
кий был задержан в районе
площади Победы. После
этого у него дома и в квар�
тире, где располагается

«Весна», прошли обыски. А
поздно вечером стало изве�
стно, что после допроса в
департаменте финансовых
расследований Комитета
госконтроля Алесь Беляц�
кий взят под стражу.

Как сообщила БелаПАН
правозащитница Татьяна
Ревяко, её коллега задержан
на трое суток в качестве по�
дозреваемого по уголовному
делу, возбужденному по ча�
сти 2 статьи 243 Уголовно�
го кодекса Беларуси (укло�
нение от уплаты сумм нало�
гов, сборов в особо крупном
размере). Максимальное
наказание по этой статье
предусматривает лишение
свободы до семи лет с кон�
фискацией имущества. В
ближайшие дни Беляцкий
будет находиться в СИЗО на
улице Володарского.

Правозащитный центр
«Весна», который возглав�
ляет Беляцкий, был создан
в 1998 году. Его деятель�
ность с самого начала вы�
зывала крайнее раздраже�
ние властей. «Весна» сис�
тематизировала многочис�
ленные факты нарушения
прав человека в Беларуси,
оказывала юридическую и
иную помощь тем, кто по�
страдал от репрессивного
режима.

В октябре 2003 года пра�
возащитный центр был
ликвидирован решением
Верховного суда за то, что
члены организации уча�

ствовали в наблюдении за
президентскими выборами
2001 года. Однако «Весна»
продолжила свою деятель�
ность, даже будучи постав�
ленной вне закона. Самоот�
верженность и бесстрашие
правозащитников приводи�
ли в ярость правящую вер�
хушку. Так что, получив
повод для преследования
Беляцкого, власть не преми�
нула им воспользоваться.

Вполне возможно, что
уголовное преследование
руководителя «Весны»
имеет целью не только ото�
мстить ему за правозащит�
ную деятельность, но и скло�
нить Запад к переговорам с
официальным Минском.
Последний ранее небезус�
пешно использовал полит�
заключенных в качестве
разменной монеты. Так,
экс�кандидат в президенты
Александр Козулин и еще
несколько узников были ос�
вобождены в результате за�
кулисных договоренностей
между белорусскими влас�
тями и Евросоюзом.

Похоже на то, что, арес�
товывая оптом участников
акции 19 декабря (в том
числе кандидатов в прези�
денты), кое�кто из руковод�
ства нашей страны рассчи�
тывал возобновить торг, в
ходе которого за освобожде�
ние политзаключенных За�
паду пришлось бы запла�
тить немалую цену. Однако
этот план до сих пор не сра�

ботал. И Евросоюз, и США
категорически отказались
вести какие�либо перегово�
ры с белорусскими властя�
ми до того момента, пока все
осужденные за протесты
после выборов не будут вы�
пущены из�под стражи.

Задержание Алеся Бе�
ляцкого, с одной стороны,
демонстрирует готовность
руководства РБ к дальней�
шему раскручиванию махо�
вика репрессий, а, с дру�
гой, даёт ему новый ко�
зырь. Уклонение от уплаты
налогов, мягко говоря, не
приветствуется во всем
мире. Поэтому на все пре�
тензии официальный
Минск может отвечать, что
следствие в отношении
правозащитника ведется по
экономической статье Уго�
ловного Кодекса. Хотя по�
литическая подоплека пре�
следования очевидна.

В сложившейся ситуа�
ции перед Западом встает
дилемма: по�прежнему за�
нимать принципиальную
позицию в отношении бело�
русских властей или все�
таки пойти с ними на сдел�
ку, чтобы хоть как�то облег�
чить участь политзаключен�
ных. Число которых, не�
смотря на заявления Лука�
шенко («слишком большая
честь для них – осквернять
тюрьмы», «этим шалопаям
делать там нечего… я боюсь
их там держать»), пока толь�
ко растет.

Северинцу определятСеверинцу определятСеверинцу определятСеверинцу определятСеверинцу определят
место отбывания «химии»место отбывания «химии»место отбывания «химии»место отбывания «химии»место отбывания «химии»
Алина ТАРЯНИК

В понедельник утром
сопредседатель БХД Па�
вел Северинец посетил Де�
партамент исполнения
наказаний в Витебске. В
течение недели политзак�
люченного направят в одно
из исправительных учреж�
дений области отбывать
три года «химии», на ко�
торые политик осуждён
по «делу 19 декабря».

Корреспондент «Салі�
дарнасці» связалась с Пав�

лом, как только он покинул
Департамент исполнения
наказаний. Выяснилось, что
на данный момент неизвес�
тно, куда именно его отпра�
вят для отбывания наказа�
ния.

– Говорят, что направле�
ние будет по Витебской об�
ласти, куда конкретно не
сказали, мол, разберешься
на месте, – поделился со�
председатель Белорусской
Христианской Демокра�
тии.

8 августа у Павла Севе�
ринца также взяли отпечат�
ки пальцев и сфотографиро�
вали. В течение недели он

получит официальный до�
кумент с направлением на
«химию».

Обычно «химикам» раз�
решают находить для себя
место отбывания приговора
и без проблем его утверж�
дают. Павел при помощи
«Христианской Деловой
Инициативы» также нашёл
для себя место трудоуст�
ройства, но разрешения на
направление туда не полу�
чил.

– Вообще условия «хи�
мии» примерно везде оди�
наковые. Везде есть комен�
датура, где все ночуют, и
работают по восемь часов в

день. В определённое время
можно встречаться с гостя�
ми, отходить разрешают на
метров 150, – сказал собе�
седник.

Павел старается не огор�
чаться по поводу скорого
отъезда на «химию»: «Я
благодарен Богу, что у меня
ситуация лучше, чем у тех,
кто сейчас сидит по зонам
или в карцерах. То, что мы
можем сделать – нужно де�
лать, что не можем, следует
принимать, как есть».

16 мая Павла Северинца
вместе с Ириной Халип и
Сергеем Марцелевым при�
знали виновными по статье
об организации массовых
беспорядков. Сопредседа�
тель БХД приговорен к трём
годам ограничения свободы
с направлением в место от�
бывания наказания.
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ЭКОНОМИКА

Почему “БеларПочему “БеларПочему “БеларПочему “БеларПочему “Беларуууууськськськськськалий” лезеталий” лезеталий” лезеталий” лезеталий” лезет
в долговую яму?в долговую яму?в долговую яму?в долговую яму?в долговую яму?
Геннадий КОСАРЕВ,
“Завтра твоей страны”

Сбербанк России и
Deutsche Bank предоста�
вят «Беларуськалию»
кредит в размере 2 мил�
лиардов долларов под
обеспечение в виде экс�
портных контрактов и
залог 35% акций бело�
русского предприятия.

О предоставлении креди�
та сообщил глава Сбербанка
Герман Греф в пятницу на
встрече с премьером России
Владимиром Путиным.

«Для Беларуси это, ко�
нечно, не простой период
времени, но для нас это дос�
таточно надёжный, хоро�
ший кредит», � заявил
Греф. В то же время, как со�
общает БЕЛТА, Сбербанк не
разглашает условия сделки
о выделении кредита.

Белорусские эксперты
пока лишь строят гипотезы на
тему того, зачем ОАО «Бела�
руськалий», которое рассчи�
тывает также получить заем
на 300 миллионов долларов от
Азейрбайджана, понадобился
кредит. Для расширения про�
изводства калийных удобре�
ний, которые являются для
Беларуси столь же ценным
активом, как для России

нефть, можно было бы пост�
роить второй калийный ком�
бинат или провести модерни�
зацию уже существующего,
чтобы получать больше при�
были. Однако вполне возмож�
но, что деньги нужны для
ликвидации последствий
подтопления на втором рудо�
управлении. Но почему этим
так озаботилась Россия?

— В принципе, на таких
условиях, которые озвучены,
кредит дал бы кто угодно. Со�
глашение о 35% акций пред�
приятия в залог означает, что
даже если кредит не вернет�
ся, то кредитодатели все рав�
но получат лакомый кусок –
третью часть комбината, ко�
торая стоит гораздо больше,
чем два миллиарда долларов,
— анализирует сделку эконо�
мист Леонид Злотников.

По данным РУП “Инсти�
тут недвижимости и оцен�
ки”, весь пакет акций ОАО
“Беларуськалий” оценен в 30
млрд долларов. В августе про�
шлого года республиканское
унитарное предприятие “ПО
“Беларуськалий” было преоб�
разовано в ОАО, 100% акций
которого принадлежат госу�
дарству.

“Беларуськалий” был
включен в план приватиза�
ции на 2010 год. Однако бело�
русские власти заявляли, что
Беларусь не намерена торо�
питься с продажей этого пред�

приятия, отмечая, между тем,
возможность продажи опреде�
ленной части акций.

— Не является ли залог в
35% акций своеобразным
рейдерским захватом «Бела�
руськалия» со стороны Рос�
сии?

— А что, кто�то силой зас�
тавляет белорусскую сторону
подписать этот договор? Я ду�
маю, что нет. Беларусь сама на
это идет от безысходности.

— В состоянии ли будет
«Беларуськалий» вернуть та�
кой кредит?

— «Беларуськалий» —
государственное предприя�
тие. Так что речь идет о том, в
состоянии ли наше государ�
ство вообще рассчитаться за
этот кредит. Пообещать вер�
нуть деньги или отдать 35%
акций может только государ�
ственный орган управления, а
не руководители комбината.

— А на какие еще белорус�
ские активы может положить
глаз Россия в ближайшее вре�
мя?

— На все, что находится
возле «трубы»: «Азот», нефте�
перерабатывающие заводы.
России также нужно сырье для
пищевой промышленности.
Например, молоко, значит,
они готовы вложиться в это
дело. А вообще не так уж мно�
го в Беларуси предприятий, на
которые россияне положили
глаз.

«Салідарнасць»
лучше
прогнозирует
инфляцию,
чем
правительство

Кирилл БУКИН

Н а ц и о н а л ь н ы й
статистический ко�
митет обнародовал
новые данные по инф�
ляции.

Согласно официаль�
ной оценке, в июле цены
выросли на 3,5%. А все�
го за 7 месяцев 2011�го
инфляция составила
уже 41%!

Между тем, изна�
чально правительство
планировало, что цены
за весь текущий год вы�
растут на 7,5�8,5%.
Правда, весной этот про�
гноз был пересмотрен в
сторону увеличения –
33�39%.

« С а л і д а р н а с ц ь »
усомнилась в реалис�
тичности и второго вари�
анта, предположив, что
верхняя планка будет
превышена уже в июле.
Так и получилось. По�
этому, Михаил Влади�
мирович, если что – об�
ращайтесь :)

Но вот что мы не мог�
ли себе вообразить, так
это тройку лидеров по
росту цен в июле. Выг�
лядит «пьедестал почё�
та» экзотически:

1. Растительное мас�
ло – подорожало на
21,9% (по сравнению с
июнем)

2. Письменные при�
надлежности – 16,7%

3. Картофель –
15,6%

Как такое может
быть? При нашем�то
«высокоразвитом» сель�
ском хозяйстве? Кар�
тошка в июле (!!!) доро�
жает на 15,6%. Забавно,
что на четвертом месте
оказались ювелирные
изделия. Вот уж дей�
ствительно «золотая»
получается у нас бульба.

«Уже полгода весь частный бизнес«Уже полгода весь частный бизнес«Уже полгода весь частный бизнес«Уже полгода весь частный бизнес«Уже полгода весь частный бизнес
является преступникявляется преступникявляется преступникявляется преступникявляется преступником»ом»ом»ом»ом»

Сопредседатель Рес�
публиканской конфедера�
ции предприниматель�
ства Виктор Маргелов го�
тов даже к тому, что
доллар будет стоить 8
тысяч рублей.

Отвечая на вопрос «Бел�
газеты», чего вы ждёте от
нового главы Нацбанка,
Маргелов сказал:

– Во�первых, ждём како�
го�либо, пусть и дорогого, но
реального курса белорусско�
го рубля к инвалютам. Пусть
даже валюта будет продавать�
ся на дополнительной сессии,
пусть даже по Br 8 тыс. за $ 1.
Уже полгода весь частный

бизнес является преступни�
ком, потому что купить валю�
ту законно у него нет возмож�
ности.

Во�вторых, ждем либера�
лизации сделок за наличные
рубли при работе с РФ. Для
малого бизнеса это очень важ�
но – за безналичные рубли
Россия по малым партиям
сырья, товаров, запчастей не
собирается с нами работать.

В�третьих, ждём приня�
тия энергичных мер по уси�
лению конкуренции между
банками. Сегодня, к сожале�
нию, никакой конкуренции
мы не наблюдаем, особенно в
малых городах, где главен�
ствуют два госбанка. Бизнес
платит огромные деньги за

банковское обслуживание.
Также ждем демонополи�

зации деятельности по обслу�
живанию через пластиковые
карточки. Сегодня эта дея�
тельность монополизирована,
магазины заставляют поку�
пать одноразовые терминалы
по приему денег через плас�
тиковые карточки, платить
высокие, экономически не
обоснованные проценты, осно�
ванные на монопольной ренте,
и таким образом развивать
банковскую систему.

И, конечно, нужно обеспе�
чить устойчивость банковской
системы, чтобы, не дай бог,
какой�то банк не рухнул. Это,
может быть, даже самое глав�
ное сейчас.
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СКАНДАЛЫ

Минюcт Литвы требовал предоставитьМинюcт Литвы требовал предоставитьМинюcт Литвы требовал предоставитьМинюcт Литвы требовал предоставитьМинюcт Литвы требовал предоставить
данные Беляцкданные Беляцкданные Беляцкданные Беляцкданные Беляцкогогогогого с привлечением со с привлечением со с привлечением со с привлечением со с привлечением сууууудадададада

Литву уже несколько
дней сотрясает скандал,
связанный с тем, что Ми�
нистерство юстиции пре�
доставило Беларуси дан�
ные о средствах правоза�
щитника Алеся Беляцко�
го, содержащихся на сче�
тах литовских банков.
Выяснилось, что эти дан�
ные у банков чиновники
министерства запросили
с привлечением суда, пи�
шет Lietuvos rytas.

По данным издания, вес�
ной, получив запрос от бело�
русских властей по поводу
Алеся Беляцкого и Валентина
Стефановича, Министерство
юстиции обратилось в два бан�
ка, в которых находились их
личные счета. По поводу Сте�
фановича – в банк SEB, в связи
с Беляцким – в банк DnB Nord.

Оба банка сейчас отказы�
ваются комментировать ситу�
ацию. Однако по сведениям
Lietuvos rytas, DnB Nord пре�
доставил данные сразу, а SEB
не спешил выполнять просьбу,

поинтересовавшись у мини�
стерства, на каком правовом
основании банк должен это де�
лать, сообщает ru.delfi.lt.

В то же время банк дождал�
ся от судьи 2�го вильнюсского
окружного суда Юрате Гайди�
те�Лавринович обязательства
предоставить информацию.

Этого банку показалось
уже достаточным для того,
чтобы выполнить просьбу ми�
нистерства.

Окончательное решение
выслать все данные Минску
приняла и подписала дирек�
тор департамента междуна�
родного права Министерства
юстиции Аушра Бернотене.

Сейм Литвы обсудит скан�
дал с передачей в Минск ин�
формации о банковских сче�
тах белорусских граждан

Внеочередное заседание
комитета по международным
отношениям литовского сей�
ма 9 августа будет посвящено
ситуации с передачей властям
Беларуси информации о бан�
ковских счетах представите�
лей белорусской оппозиции,
сообщает БелаПАН.

– Мы должны обязательно
выяснить, кто сделал такой
стыд Литве и передал режи�
му в Беларуси информацию о
демократах этой страны, —
заявил накануне заседания
председатель международно�
го комитета Эмануэлис Зин�
герис.

Президент Литвы 8 авгус�
та назвала случившееся «при�
скорбным единичным инци�
дентом» и заявила, что «ответ�
ственные за предоставление
Беларуси информации долж�
ностные лица Министерства
юстиции не могут остаться
безнаказанными».

– Правительство поручило
министерствам юстиции и
иностранных дел предоста�
вить информацию, касающу�
юся передачи Беларуси ин�
формации о банковских дан�
ных главы неправительствен�
ной организации «Весна» Бе�
ляцкого. Эти ведомства долж�
ны выяснить, почему это про�
изошло, и не допустить подоб�
ных ситуаций в будущем, —
заявила Даля Грибаускайте.
США требуют от властей Бе�

ларуси немедленно освободить
руководителя правозащитно�
го центра «Весна» Алеся Бе�
ляцкого и снять с него все об�
винения, сообщает РИА
«Новости».

– Мы крайне обеспокоены
арестом Беляцкого, который
является выдающимся бор�
цом за права человека и гла�
вой НПО «Весна» � одной из
всего лишь двух правозащит�
ных организаций Беларуси.
США призывают правитель�
ство Белоруссии немедленно
и без всяких условий освобо�
дить Беляцкого, а также еще
более 40 политических заклю�
ченных, � заявил на брифинге
в понедельник представитель
госдепартамента Марк Тонер.

По его словам, неправи�
тельственные организации,
такие как «Весна», играют
критическую роль в любом де�
мократическом обществе, а
арест Беляцкого толкает Бела�
русь еще ближе к самоизоля�
ции и свидетельствует о нару�
шении стандартов демокра�
тии, прав человека и верховен�
ства закона.

Литва признала факт передачи МинскуЛитва признала факт передачи МинскуЛитва признала факт передачи МинскуЛитва признала факт передачи МинскуЛитва признала факт передачи Минску
информации о банкинформации о банкинформации о банкинформации о банкинформации о банковских счетах белоровских счетах белоровских счетах белоровских счетах белоровских счетах белорууууусовсовсовсовсов

Министерство юсти�
ции Литвы утвержда�
ет, что информация о
банковских счетах в
Литве белорусских оппо�
зиционных организаций
предоставлена службам
Беларуси из�за слишком
большого доверия бело�
русским учреждениям.

Белорусские правозащит�
ники считают, что передача
этой информации привела к
задержанию руководителя
белорусского правозащитно�
го центра Алеся Беляцкого.
На пресс�конференции вице�
министр юстиции Томас
Вайткявичюс признался
журналистам, что это правда.

По его словам, в знак про�
теста против действий Бела�
руси предоставление правовой
помощи приостанавливается
на неограниченное время, пока
будут найдены более надеж�
ные механизмы правового со�
трудничества. Вайткявичюс
сказал, что между Беларусью

и Литвой существует договор,
согласно которому такая ин�
формация должна предостав�
ляется по запросу каждой из
стран. По словам вице�мини�
стра, в этом году Литва пере�
дала для Беларуси информа�
цию о 400 гражданах, а Бела�
русь для Литвы передала по�
добную информацию о 500.

Среди прочего, Беларуси
была передана и информация
о частных счетах, открытых
на имя правозащитника Але�
ся Беляцкого и некоторых
других белорусских правоза�
щитников в литовских бан�
ках «DnB NORD» и «SEB».

Вице�министр заявил,
что банки имели право от�
казаться выдать эту инфор�
мацию, сообщает интернет�
издание DELFI. По его сло�
вам, министерство направи�
ло в банки рекомендацию
передать эту информацию,
но это не было приказом.

Вайткявичюс заявил так�
же, что практика выдачи та�
кой информации белорусской
стороне теперь приостановле�

на. На вопрос, знал об этом
министр юстиции и руковод�
ство государства, Вайткяви�
чюс ответил, что, по обычной
процедуре, об этом информи�
ровать руководство страны и
даже министра не надо было.

На пресс�конференции,
состоявшейся в Доме прав
человека (Вильнюс), право�
защитник центра «Весна»
Валентин Стефанович рас�
ценил такие действия ли�
товского ведомства как не�
доразумение, которое, одна�
ко, дорого обойдется.

� Расцениваю как недо�
разумение, но оно будет до�
рого нам стоить, � отметил
правозащитник.

По его словам, информа�
ция о счетах была передана в
марте этого года. В начале
июля Стефанович и Беляцкий
были вызваны в Налоговую
инспекцию, которая предъя�
вила правозащитникам акт и
распечатки банковских счетов
в банках SEB и NORD.

Напомним, что глава пра�
возащитного центра «Весна»

Алесь Беляцкий был задер�
жан вечером 4 августа. На его
квартире, даче и офисе «Вес�
ны» прошли обыски. На
часть имущества, которая на�
ходилась в офисе, был нало�
жен арест. Из квартиры Бе�
ляцкого, где обыск прошел
раньше, забрали компьютер.

После допроса в Депар�
таменте финансовых рас�
следований Комитета гос�
контроля Алесь Беляцкий
был взят под стражу.

Как сообщила правоза�
щитник Татьяна Ревяко, 5
августа около 13.00, начал�
ся допрос Алеся Беляцкого.
сколько он продлится – не�
известно, сообщает Бела�
ПАН. Она вместе с женой
Алеся Беляцкого Натальей
привезли правозащитника
передачу, однако ее не при�
няли, сославшись именно на
то, что идет допрос. Наталье
Беляцкий на короткий срок
удалось встретиться с му�
жем, который, по ее словам,
«передает всем привет» и
«держится бодро».
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На днях председа�
тель ФПБ Леонид Козик
в интервью газете «Бела�
рускі Час» заявил, что
Александр Лукашенко
заслуживает Нобелевс�
кой премии за идею пост�
роения социально�ориен�
тированного государ�
ства. Praca�by.info поин�
тересовалась у лидеров
независимых профсою�
зов, что они думают об
этой инициативе.

– Идея Александра Лу�
кашенко о необходимости
построения социально ори�
ентированного государства
заслуживает Нобелевской
премии в области экономи�
ки, – заявил Леонид Козик.
– Пройдет десятка два лет,
и я уверен, что современ�
ные экономисты сформу�
лируют матрицу экономи�
ческих механизмов, кото�
рые позволят решать зада�
чи такого общества. Идея
построения государства с
социально ориентирован�
ной экономикой, которую
первым предложил прези�
дент страны – это идея ми�
рового значения, новое сло�
во в теории развития обще�
ства и государства.

Инициативу главы
ФПБ активно обсуждает
интернет�сообщество, а
Praca�by.info поинтересо�
валась мнением лидеров
независимых профсоюзов
на этот счет.

Сергей Антусевич, за�
меститель председателя
Белорусского независимо�
го профсоюза (БНП)

– Мне даже трудно сфор�
мулировать свою реакцию.
Это похоже на анекдот. Я
посмотрел комментарии
на форумах, он (Козик –
прим. ред.) интернет «по�
рвал», конечно. Люди об�
суждают, смеются в основ�
ном. Если он хотел добить�
ся, чтобы его организацию
обсуждали, то ему это уда�
лось. Что касается самой
инициативы, то, конечно,
более неподходящее время
придумать было бы труд�
но. Соглашусь с мнением

некоторых комментаторов
интернет�форумов о том,
что «разводить» народ 17
лет, наверное, достойно на�
грады.

Геннадий Федынич,
председатель профсоюза
РЭП

– Такой глупости в этом
году я еще не читал. Во�пер�
вых, премия, в том числе и
Нобелевская, дается за кон�
кретный результат, а не за
идею. Если он хотел в оче�
редной раз прогнуться, то,
по�моему, на этот раз ему
это сделать не удастся. По�
тому что в сегодняшних ус�
ловиях его инициатива
больше смахивает на жела�
ние «подставить ножку», а
не отблагодарить Лукашен�
ко. Я не могу поверить, что
человек, занимавший пост
главы Администрации
президента способен на та�
кую глупость. Даже не
могу подобрать определе�
ние этому заявлению: ци�
ничное или насмешливое…
Мне интересно, как отреа�
гирует на него сам Лука�
шенко. Как бы он сам оце�
нил свою идею построения
социально�ориентирован�
ного государства и послед�
ствия её воплощения в
жизнь. Какую награду он
заслуживает – Нобелевс�
кую премию, лавры пред�
седателя ФПБ или негатив�
ное отношение белорусско�
го народа?

Александр Бухвостов,
заместитель председателя
Свободного профсоюза ме�
таллистов (СПМ)

– Это можно отнести к
разделу «курьёзы». Та
матрица, которую выбрал
Лукашенко, ведет к банк�
ротству, к истощению ре�
сурсов, и это уже явно про�
явилось. Я считаю, что се�
рьезно относиться к этому
заявлению невозможно.
Любой человек, который
мало�мальски разбирается
в экономической теории,
посчитает это абсурдом.
Скорее всего, Козик пере�
борщил со своим желани�
ем услужить, особенно в
сегодняшней ситуации,
когда мы видим, как ру�

шится как раз макроэконо�
мическая модель. Инфля�
ция зашкаливает – 36�
39%, нет единого валютно�
го курса, экономика идет
к краху, предприятия не�
конкурентоспособны. Один
«Белкалий» пока остался.
Но это уникальный слу�
чай. А остальные предпри�
ятия теряют свои пози�
ции, даже те, которые за�
нимали некоторое время
назад. Так что, я считаю,
что это из раздела курье�
зов.

Николай Шарах, заме�
ститель председателя Сво�
бодного профсоюза Бело�
русского (СПБ)

– Шнобелевскую пре�
мию он заслуживает. Ко�
нечно, сама идея построе�
ния социально�ориентиро�
ванного государства по�
хвальна. Но её придумали
задолго до Лукашенко.
Даже еще до Карла Маркса
были мыслители, выдви�
гавшие эту идею. Так что
за идею наградить никак не
получится, тут ничего но�
вого нет. А вот за механизм
реализации, когда во всем
мире кризис стал спадать,
а у нас, наоборот, начинает
набирать обороты, за это
можно только Шнобелевс�
кой премией наградить, а
для Нобелевской нет ника�
ких оснований.

Заявление руководите�
ля самой массовой бело�
русской организации, це�
лью которой должна быть
защита интересов трудя�
щихся, действительно
взбудоражило интернет�
пространство. Вот несколь�
ко комментариев по этому
поводу, размещенных на
сайтах Forums.TUT.BY и
«Наша нiва»:

DZIMA81: «Ды Козік
аказваецца яшчэ і жар�
таўнік...»

Йа креведко: «Ермако�
ва и Козик сегодня нагляд�
но продемонстрировали
существование параллель�
ных вселенных, хочу в их
Беларусь»

pa.rom: это ж надо такое
сказать.... как только язык
повернулся.. по�видимому

сказали что отодвинут от
“корыта” если “правильно”
лаять не будешь...

Легион: за идею пре�
мию не дают. дают за ре�
зультат и значимость для
человечества

Yuraakabella: Прогиб
засчитан, можно ждать по�
вышения

jackdanie1s: А почему
еще не выдвинуть на ос�
кар, пальмовую ветвь,
грэмми и т.д. ?

Луч_Света: Хи�хи�хи.
Теперь понятно, что одним
из главных признаков соци�
ально ориентированного го�
сударства является проведе�
ние в нем девальвации не
менее чем на 50 процентов.
Вот он � главный ключ к ус�
пеху и процветанию. Что же,
дело за дефолтом. И премия
в граблевидных руках.

Dostal1: Блин... мелкие
чиновники совсем обнаг�
лели, так тонко подколоть
ТНП � да это просто
БУНТ.... Короче, вот где
настоящая оппозиция, за�
явить в лицо ТНП, в раз�
гар всеобщего обнищания,
что он ....НУЛЬ...

Interv_10: Как же эти
люди оторваны от реально�
сти, просто страшно стано�
вится. что они управляют
моей страной. И ведь про�
света не особо видно.

Sudakou: Неужели на
этом форуме нет ни одного
члена профсоюза из более
чем 4.5 миллионов. Ведь
никто из них его за такие
прогибы не осуждает и за�
явления о выходе из проф�
союза не пишет. Если они
его поддерживают, то под�
колки форумчан ему до од�
ного места.

2MENEZ: Коллеги,
если вы еще в профсоюзе,
значит, вы согласны с Ко�
зиком. Выходите смелее.
Проявите свою гражданс�
кую позицию. Нельзя
быть СОУЧАСТНИКОМ
ЭТОГО...Имейте мужество
и достоинство.

once_again: Завтра на�
пишу заявление о выходе
из “профсоюза”

www.praca*by.info
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Если за август в эко�
номике страны не про�
изойдет существенных
позитивных изменений,
осенью следует ожидать
увеличения эмиграцион�
ного движения белорус�
ских специалистов. «Зав�
тра твоей страны» срав�
нивает зарплаты по са�
мым популярным у бело�
русских трудовых миг�
рантов специальностям
в Беларуси и России, а
также выясняет, кому
не стоит даже пытать�
ся искать работу в сосед�
ней стране.

Пока это продиктовано
желанием смены работы

Как специалист, кото�
рый постоянно отслеживает
тенденции белорусского
рынка труда Светлана Шапо�
рова, директор «HeadHunter
Беларусь» (проект
RABOTA.TUT.BY) отмечает,
что весенние волнения в эко�
номике страны не могли не
сказаться на миграционных
настроениях населения. Од�
нако за лето, по оценке Свет�
ланы, «отток кадров за рубеж
увеличился незначительно».

— Пока это, скорее, же�
лание смены работы с воз�
можностью трудоустрой�
ства за границей, – отмеча�
ет эксперт.

Впрочем, не столь высо�
кий рост соискательской
активности специалисты
кадровых агентств связыва�
ют отчасти с периодом лет�
них отпусков и к осени,
если не произойдет карди�
нальных изменений в эко�
номике страны, прогнозиру�
ют увеличение потока тру�
довых мигрантов из Белару�
си, прежде всего в Россию.

По данным службы Гэл�
лапа, изучавшей миграци�
онные настроения в постсо�
ветских странах еще до ве�
сенней девальвации бело�
русского рубля, Беларусь
оказалась на третьем месте
после Армении и Молдовы
по числу желающих подра�
ботать за пределами роди�
ны – это 35% опрошенных.

Получается, почти два мил�
лиона трудоспособных бело�
русов потенциально готовы
отправиться на заработки за
рубеж.

Шансы трудоустроить�
ся в Беларуси снизились, а
в России возросли

Уезжают (или готовятся
уехать) из Беларуси самые
разные категории работников.

— После последней де�
вальвации рубля конкурен�
ция на рынке труда в Бела�
руси усилилась. Прежде
всего, за счет работников
низкой квалификации, от
которых всегда избавляют�
ся в первую очередь, – счи�
тает Надежда Ратобыльс�
кая, менеджер персонал�
центра Staff . By .

Шансы трудоустроиться
в Беларуси у таких людей
стали намного ниже. Вот по�
чему рабочие различных
специальностей рассматри�
вают возможность трудоус�
тройства в России, где пос�
ле вступления в силу закона
о ратификации соглашения
о правовом статусе трудя�
щихся�мигрантов и членов
их семей предусматривают�
ся значительные преферен�
ции для работников из Бе�
ларуси и Казахстана.

Теперь работодатели мо�
гут приглашать их, минуя
процедуру получения разре�
шения и без учета ежегод�
ных квот. Да и самим миг�
рантам уже не нужно полу�
чать разрешение на работу.

В любой момент готовы
отправиться в Россию бело�
русские строители. Кризис
привел к сворачиванию мно�
гих строительных проектов –
о сокращении жилищного
строительства публично зая�
вили и президент, и премьер�
министр. За минувшие пол�
года зарплата строителей а
Беларуси в долларовом ис�
числении упала в два�три
раза. Многих из них отправ�
ляют в вынужденные отпус�
ка или переводят на «невы�
годные» объекты в сфере
сельского строительства.

В соседней России тем
временем про падение объе�
мов строительства говорить
не приходится. Собственно,
там и раньше хорошо знали
белорусских строителей�га�
старбайтеров. Однако, как

отмечают россияне, только
в этом году белорусы нача�
ли приезжать сразу готовы�
ми бригадами, в состав ко�
торых входят рабочие всех
основных строительных
специальностей. Более того,
теперь они готовы работать
в России даже за те деньги,
которые еще полгода назад
получали у себя на родине.

Впрочем, белорусские
строители�«эмигранты»
практически всегда после
вахты возвращаются домой.
И в этом их ключевое отли�
чие от «мозгов»: менедже�
ров, IT�шников, торговых
агентов, которые ищут ра�
боту в России.

Парк высоких техноло*
гий стал трамплином для
желающих перебраться за
рубеж

Пресловутые «компью�
терщики» – это отнюдь не
только программисты, как
иногда принято считать. Это
и системные администрато�
ры, и тестировщики, и пред�
ставители множества других
специальностей. И все они
сегодня востребованы. Бела�
русь законно гордится своим
интеллектуальным потенци�
алом в компьютерной сфере,
но сегодня он «утекает» за
границу буквально, как вода
сквозь пальцы.

Молодому программис�
ту – выпускнику Белорусско�
го государственного универ�
ситета информатики и ра�
диоэлектроники достаточно
после учебы устроиться в
любую белорусскую со�
фтверную фирму и принять
участие в реализации двух�
трех проектов. (Желательно
– для западных заказчиков.)
Это уже дает портфолио, по�
зволяющее претендовать на
место в аналогичной россий�
ской фирме. Там молодых
белорусских специалистов
любят за фундаментальную
математическую подготов�
ку, которой обычно не хвата�
ет «быстрорастворимым»
программистам – выпуск�
никам разного рода курсов.

Есть тут и своя специфи�
ка. Обычно молодой про�
граммист не обременен се�
мьей, то есть более мобилен
и неприхотлив. К тому же,
его квалификацию можно
проверить еще в Беларуси –

дать тестовое задание через
Интернет.

Даже Парк высоких тех�
нологий, созданный как
средство удержания бело�
русских программистов на
родине, в результате стал
трамплином для молодых и
талантливых программис�
тов, желающих перебрать�
ся за рубеж.

Белорусские гастарбай*
теры выгоднее граждан РФ

Российские кадровики
говорят, что возможность
получить неплохую работу
в России есть у очень мно�
гих белорусов.

— В нашей базе данных
много белорусских соиска�
телей. Даже больше, чем
украинских, – отмечает
специалист российского
рекрутингового агентства
«Юнити» Анна Сварищева.
— Много продавцов, рабо�
чие разных специальнос�
тей, полиграфистов, менед�
жеров среднего звена.

По словам специалиста,
обычный срок ожидания –
полтора�три месяца, после
чего квалифицированный
соискатель практически все�
гда получает работу. Если,
конечно, его специальность
вообще востребована.

— Скажем, белорусским
бухгалтерам искать в России
работу по специальности не
имеет смысла. Слишком
сильно отличается норматив�
ная база и налоговое законо�
дательство. А вот продавцов
– милости просим, — при�
глашает Анна Сварищева.

Белорусских сотрудни�
ков российские работодате�
ли ценят не только за то, что
считают более ответствен�
ными, прилежными и тру�
долюбивыми, чем самих
россиян. Компании и пред�
приниматели, привлекаю�
щие на работу временно
пребывающих в России
граждан Беларуси, не обя�
заны платить взносы во вне�
бюджетные фонды с начис�
ляемой им зарплаты. Это
позволят работодателям
экономить до 34% фонда
оплаты труда, что ставит
приезжих из соседней стра�
ны работников в более вы�
годное положение относи�
тельно граждан Российской
Федерации.
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«Новый к«Новый к«Новый к«Новый к«Новый комитет заберет «жомитет заберет «жомитет заберет «жомитет заберет «жомитет заберет «жало»ало»ало»ало»ало»
у су су су су существующих силовых струществующих силовых струществующих силовых струществующих силовых струществующих силовых структур»уктур»уктур»уктур»уктур»
Сергей БАЛАЙ

Инициатива Алек�
сандра Лукашенко по
созданию новой силовой
структуры – След�
ственного комитета
при президенте Бела�
руси, который, по офи�
циальной версии дол�
жен поднять след�
ствие на качественно
новый уровень, вызы�
вает у экспертов ряд
сомнений.

Не смотря на доводы о
том, что подобные структу�
ры давно и эффективно су�
ществуют во всех развитых
государствах мира, в част�
ности � Федеральное бюро
расследований США и След�
ственный комитет в России,
попытка создания «главно�
го» над всеми органа в Бела�
руси выглядит неоднознач�
но.

Свое мнение по вопросу
создания нового комитета
«Салідарнасці» высказал

бывший подполковник КГБ
Валерий Костко.

– В идее создания подоб�
ной структуры я имею оп�
ределенный опыт, потому
что в 1991 году, после авгу�
стовского путча, по просьбе
Верховного совета 12 созы�
ва готовил предложения по
реформированию спец�
служб и правоохранитель�
ных органов. Тогда я был
майором КГБ и участвовал
в подготовке этих предложе�
ний, � рассказал «Салідар�
насці» Валерий Костко. –
Одной из идей было созда�
ние независимого след�
ственного комитета. Выде�
лить его в отдельную струк�
туру предлагалось еще в
1992 году. Недавний ком�
ментарий Мечислава Гриба
о том, что создание такой
структуры – правильное ре�
шение, у меня вызывает
удивление. Что мешало со�
здать ее 19 лет назад, когда
мы обращались к нему с
аналогичным предложени�
ем?

Создание подобной
структуры в демократичес�

ком государстве собеседник
«Салідарнасці» считает
вполне оправданным.

– В нормальном государ�
стве следственные и розыс�
кные ведомства должны
быть разделены. Дело в том,
что розыскная деятельность
изначально ориентирована
на расследование с позиции
доказательства виновности.
Задача следствия – изучить
обе стороны доказательной
базы, � считает Валерий Ко�
стко. – Следствие собирает
доказательства для суда.
Поэтому создание единого
независимого Следственно�
го Комитета для государ�
ства с главенством права и
закона � это нормально. Та�
кая структура призвана за�
щищать граждан.

Но эксперт считает, что
создание подобной органи�
зации в условиях автори�
тарного режима – очеред�
ная попытка внутреннего
распределения сфер влия�
ния между силовыми ве�
домствами. Задача нового
комитета � не допускать пре�
валирования одного силово�

го ведомства над другими.
– Новый комитет заби�

рает жало у четырех нынеш�
них силовых структур:
МВД, КГБ, Госконтроля и
Прокуратуры, чтобы они не
жалили друг друга. Он ста�
новится инструментом
сдерживания в руках дик�
татуры, � считает собесед�
ник «Салідарнасці». – Эта
реформа защитит не граж�
дан, а диктатора. Новый ко�
митет будет призван не до�
пустить усиления влияния
одной из существующих
структур и совершения по�
пыток захвата власти с их
стороны.

Собеседник «Салідар�
насці» отмечает, что в но�
вейшей истории хватает
примеров такой системы
«сдержек и противовесов» в
тоталитарных государ�
ствах. В нацистской Герма�
нии существовало от 7 до 9
спецслужб, подчинявшихся
Адольфу Гитлеру и следив�
ших за тем, чтобы ни одна
из них не усилилась и не
увеличила свое влияние на
политику государства.

«Шведск«Шведск«Шведск«Шведск«Шведскому министрому министрому министрому министрому министру гу гу гу гу гораздо поораздо поораздо поораздо поораздо полезнеелезнеелезнеелезнеелезнее
было бы впаять своему банку огромный штраф»было бы впаять своему банку огромный штраф»было бы впаять своему банку огромный штраф»было бы впаять своему банку огромный штраф»было бы впаять своему банку огромный штраф»

Я тут оказалась вне
белорусского информа�
ционного поля, но за но�
востями стараюсь сле�
дить. В связи с арестом
Алеся Беляцкого, мне
кажется, несправедливо
обойдены вниманием
три обстоятельства.

Во�первых, Беляцкого
сдали не вполне литовские
банки. «Старые европей�
цы», конечно, возмущены
таким ударом в спину бело�
русской оппозиции со сто�
роны Литвы. Но информа�
цию выдали банки, принад�
лежащие крупным, автори�
тетным и известным в Ев�
ропе финансовым группам.

AB DnB NORD Bankas
принадлежит норвежцам.
Банк SEB (Skandinaviska

Enskilda Banken) – шведс�
кий. Так что скандал с выда�
чей белорусскому ДФР ин�
формации по счетам белорус�
ского правозащитного цент�
ра «Весна» , на мой взгляд,
не правильно ограничивать
только Литвой. Тем более,
что и норвежцы, и шведы
сидят тихонько�тихонько,
пока своей вины они не уви�
дели. Отрадно, конечно, что
шведский министр возму�
щен арестом белорусского
правозащитника, но гораздо
полезнее было бы впаять сво�
ему банку огромный штраф
и перечислить эти деньги в
пользу белорусского правоза�
щитного движения.

Второй момент. Выдана
информация по счетам четы�
рех сотен белорусов, откры�
тым в Литве. Разглашать
фамилии соседи не собира�

ются даже после случивше�
гося скандала. У меня вопрос:
почему? Если бы у меня были
счета в Литве, я бы хотела,
чтобы меня предупредили о
том, что надо готовиться к
худшему. Может, кто�то хотя
бы успеет переписать иму�
щество на тестя�тещу. Ведь,
как я понимаю, под белорус�
скую уголовную статью с
конфискацией литовцы ни
за что подвели не только Бе�
ляцкого.

Не сомневаюсь, что в
«списке 400» есть не только
правозащитники, но и госчи�
новники с родственниками.
Почему бы не обнародовать и
эту часть списка, если уж
случился такой скандал?

Ну и третий момент. Ког�
да я училась на юрфаке, нам
говорили о таком юридичес�
ком понятии как «банковс�

кая тайна». Даже в Советс�
ком Союзе органы финансо�
вых расследований могли
затребовать у банков только
информацию по счетам юри�
дических лиц. А вот частные
счета банки имели право рас�
секретить, только если на че�
ловека было заведено уголов�
ное дело.

Понятие банковской тай�
ны никто не отменял. И дела
на Беляцкого не было, его за�
вели уже после получения
бумаг из Литвы. Так на ка�
ком основании вообще был
дан ход белорускому запро�
су, на каком оновании была
выдана эта информация?

Похоже, это не ошибка и
не халатность, как считают
многие. Это преступление.
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